

## PROPUESTA DE SESIÓN MONOGRÁFICA

Título	<b>Perspectivas actuales de la variación en el nivel léxico</b>
Coordinación	<p style="text-align: center;">Luis Escoriza Morera (Universidad de Cádiz)            Marta Sánchez-Saus Laserna (Universidad de Cádiz)            Antonio M. Ávila Muñoz (Universidad de Málaga)</p>
Descripción	<p>La variación léxica, entendida como las diferencias en el vocabulario utilizado por hablantes de una misma variedad lingüística, es un fenómeno complejo y dinámico que puede abordarse desde diversas perspectivas teóricas y metodológicas. Estas diferencias no solo reflejan la riqueza y diversidad de las lenguas, sino que también proporcionan información muy valiosa sobre la interacción entre el lenguaje y la sociedad, la cultura, y la cognición.</p> <p>Este panel invita a la presentación de investigaciones que utilicen enfoques cualitativos y cuantitativos, estudios diacrónicos y sincrónicos, así como metodologías como el análisis de corpus, estudios experimentales y técnicas de lingüística computacional. Nuestro objetivo es reunir trabajos que exploren cómo la variación léxica puede ser documentada, analizada e interpretada para ofrecer nuevas perspectivas sobre la dinámica del lenguaje y los beneficios que aporta a disciplinas y campos tanto tradicionales como emergentes.</p> <p>Algunos de ellos son:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- la dialectología</li> <li>- la sociolingüística</li> <li>- la pragmática</li> <li>- la antropología lingüística</li> <li>- la lexicografía</li> <li>- la terminología</li> <li>- la traducción</li> <li>- la adquisición y el aprendizaje de lenguas</li> <li>- el procesamiento cognitivo del léxico</li> <li>- el procesamiento automático del lenguaje y la lingüística computacional</li> <li>- la lingüística clínica</li> <li>- la lingüística forense</li> </ul>
Objetivos	<p>El objetivo del panel "Perspectivas actuales de la variación en el nivel léxico" es explorar el estado de la investigación sobre variación léxica y destacar cómo su estudio puede enriquecer y beneficiar diversos campos de la lingüística. Nos proponemos:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Fomentar el intercambio de enfoques teóricos y metodológicos innovadores para el análisis de la variación léxica.</li> <li>- Examinar las intersecciones entre la variación léxica y otras áreas de la lingüística.</li> <li>- Promover una comprensión más profunda de cómo los cambios y diferencias en el léxico influyen y son influenciados por otros fenómenos lingüísticos, y cómo este conocimiento puede</li> </ul>

## PROPUESTA DE SESIÓN MONOGRÁFICA

	<p>aplicarse para resolver problemas prácticos en distintos campos.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Facilitar la colaboración interdisciplinaria entre investigadores de diferentes áreas de la lingüística para integrar hallazgos y metodologías que potencien el estudio de la variación léxica.</li> </ul>
Referencias	<p>Álvarez González, A. (2006): <i>La variación lingüística y el léxico: Conceptos fundamentales y problemas metodológicos</i>, México: Universidad de Sonora.</p> <p>Ávila Muñoz, A. M. y Segura Lores, A. (2024): <i>Los estudiantes andaluces ante los nuevos retos de una sociedad en transformación</i>. Valencia: Tirant lo Blanc.</p> <p>Ávila Muñoz, A. M. y Villena Ponsoda, J. A. (2010): <i>Variación social del léxico disponible en la ciudad de Málaga. Diccionario y análisis</i>, Málaga: Sarriá.</p> <p>Casas Gómez, M. (2016): Acercamientos teóricos a la variación lingüística desde la semántica léxica funcional, <i>RILI</i>, XIV, 2 (28), pp. 115-138.</p> <p>Crespo Miguel, M. (2017-2018): "PRESEEA y su aporte a la creación de perfiles lingüísticos en Lingüística forense", <i>LinRed</i>, XV. <i>Monográfico Procesos de variación y cambio en el español de España. Estudios sobre el corpus PRESEEA</i>.</p> <p>Escoriza Morera, L. (2017): "Semántica léxica y sociolingüística variacionista. Las marcas de uso sociolingüísticas en la caracterización de unidades léxicas" <i>RILCE</i>, 33,3, pp. 340-362.</p> <p>Escoriza Morera, L. (2022): "Posibilidades de investigación en el ámbito de la variación léxica", <i>LinRed</i>. XIX, <i>Monográfico Estudios de variación lingüística: homenaje a Juan Andrés Villena Ponsoda</i>.</p> <p>Escoriza Morera, L. (2025, en prensa): <i>Estudios sobre el léxico de los jóvenes y su percepción social a través de la disponibilidad y la centralidad léxicas</i>.</p> <p>Franco Trujillo, E. D. (2020): "Reflexiones en torno a la variación léxica en el ámbito hispánico y la traducción", <i>Estudios de Lingüística Aplicada</i>, 71, pp. 145-176.</p> <p>Moreno Fernández, F. (1999): "Lenguas de Especialidad y Variación Lingüística", en Sierra Ayala, L. et al., <i>Lenguas para fines específicos (VI): investigación y enseñanza</i> (pp. 3-14). Madrid: Universidad de Alcalá.</p> <p>Penas Ibáñez, M.<sup>a</sup>. A. e Ivanova, O. (2024): "El léxico de las emociones y el discurso fraseológico. Aspectos cognitivos y uso en hablantes con enfermedad de Alzheimer". En <i>Léxico y semántica: nuevas aportaciones teóricas y aplicadas</i> (pp. 211-240). Estocolmo: Stockholm University Press.</p> <p>Sánchez-Saus Laserna, M. (2016): <i>Léxico disponible de los estudiantes de español como lengua extranjera en las universidades andaluzas</i>. Sevilla: Editorial Universidad de Sevilla.</p> <p>Sánchez-Saus Laserna, M. y Álvarez Torres, V. (2024): "Influencia de los contextos de aprendizaje en el lexicón mental: productividad léxica y redes semánticas en estudiantes de ELE", <i>Revista de lingüística y lenguas aplicadas</i>, 19.</p>